

La presente nota editorial forma parte del segundo número de la trigésimo primera entrega de la revista ARQUEOLOGÍA, correspondiente al año 2025, editada por el Instituto de Arqueología de la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL) de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Recordamos a la comunidad académica que la versión electrónica de los archivos que conforman esta publicación, como así también la de aquéllos de números anteriores, puede descargarse libremente del [Portal de revistas científicas de la FFyL](#). Asimismo, la difusión de estos y otros contenidos se canaliza a través de nuestras redes sociales y académicas: [Facebook](#), [Instagram](#) y [Academia](#). Por otra parte, aprovechamos la oportunidad para agradecer profundamente la labor de la Dra. Jimena Alberti, quien se desempeñó como parte del comité editorial desde 2016, asumiendo funciones como secretaria de redacción entre 2020 y 2024.

En lo que respecta a los contenidos propiamente dichos, el presente número está constituido por ocho trabajos (seis artículos y dos notas de investigación), todos ellos evaluados por destacados consultores de nuestro país y del exterior, cuidadosamente seleccionados por el Comité Editorial de acuerdo con su nivel científico y afinidad temática. Como en números anteriores, también tiene lugar en estas páginas el listado de las Tesis de Doctorado en la especialidad defendidas en la FFyL, UBA, durante el mismo período de edición, junto con un resumen de Tesis enviado por su respectivo autor.

Los trabajos que conforman este número abordan distintas áreas geográficas y temáticas. En cuanto a las primeras, los contenidos publicados corresponden a estudios que analizan materiales provenientes de diferentes regiones de nuestro país, particularmente del Nordeste argentino (un artículo), Sierras Centrales (un artículo) y Patagonia (dos artículos y una nota). Además, se incluyen tres trabajos que indagan problemáticas arqueológicas diversas desarrolladas en Chile y Uruguay. Por su parte, las temáticas presentadas incluyen investigaciones sobre uso del espacio, poblamiento temprano, aprovisionamiento de recursos, estrategias de subsistencia, dieta y demografía, violencia interpersonal, tecnología de manufactura, cronología y procesos de formación del registro arqueológico. En este marco, se despliegan variadas metodologías y técnicas analíticas, entre las que se destacan los análisis morfológicos, tecnológicos, funcionales, estilísticos, bioarqueológicos, osteológicos, tafonómicos, isotópicos, radiocarbónicos, espaciales, distribucionales, geoestadísticos y documentales, que abordan el estudio de restos humanos, materiales faunísticos, líticos, cerámicos y fuentes bibliográficas.

El primer trabajo, titulado *"Bioarqueología de la violencia interétnica. Un modelo para abordar el ataque indígena al Fuerte San José (Península de Valdés, Chubut, República Argentina)"*, escrito por Solana García Guraieb y Silvana Buscaglia, propone un modelo analítico para el estudio bioarqueológico del ataque indígena de 1810 que habría puesto fin a la ocupación española en el Fuerte San José y el Puesto de la Fuente. Dado que las fuentes documentales sobre este episodio son escasas y ambiguas, las autoras articulan información histórica, etnohistórica y bioarqueológica para generar expectativas sobre el registro material del evento. Se consideran variables como la modalidad del ataque, la composición de los grupos enfrentados, el tipo de armamento utilizado y las posibles evidencias óseas resultantes de la confrontación. Este trabajo contribuye al campo de la bioarqueología de la violencia al establecer criterios que permitirán diferenciar los restos asociados al conflicto de otros eventos de mortalidad en el enclave. Asimismo, se destaca la necesidad de abordar críticamente la violencia interétnica en contextos coloniales desde una perspectiva multidisciplinaria. El modelo propuesto no solo ofrece un marco metodológico innovador para el análisis de este contexto particular, sino que también abre nuevas líneas de investigación en la arqueología histórica de la Patagonia, permitiendo avanzar en la comprensión de las interacciones entre poblaciones indígenas y colonos europeos en la región.

En segundo lugar, el artículo escrito por Luis Manuel del Papa, Fernando J. Fernández, Guillermo Lamenza, Agustín Cordero y Daniel Muntz, se denomina *"Villa Guasayán Cementerio (provincia de Santiago del Estero, Argentina) ¿Sitio arqueológico superficial o denudación del terreno? Nuevos aportes para la interpretación de la formación y la ocupación del sitio"*. Este estudio presenta una reevaluación de Villa Guasayán Cementerio, en la sierra de Guasayán (Santiago del Estero, Argentina), un sitio arqueológico inicialmente asociado al período Prececerámico tardío. A partir de intervenciones recientes, los autores pudieron identificar la acción de procesos postdeposicionales significativos que dificultaron las primeras interpretaciones, como es el caso de la degradación del suelo por agentes meteóricos y el tránsito de animales domésticos (cerdos, cabras y ovejas). Asimismo, se realizaron nuevas dataciones radiocarbónicas y análisis de materiales líticos, cerámicos y arqueofaunísticos que permitieron determinar la presencia de una ocupación residencial de carácter estacional durante momentos alfareros tardíos (1424-1489 d.C.), vinculada al estilo cerámico Sunchitúyoj. Estos resultados sugieren la existencia de diversas reocupaciones del sitio desde tiempos prececerámicos, evidenciando la complejidad de los procesos de formación del sitio y su integración en el marco de redes regionales de movilidad y subsistencia.

El tercer artículo, firmado por Lorena Puebla y Marcos Quiroga, se denomina *"Investigaciones arqueológicas en la Casucha El Juncalillo (CEJ). Resultados de las primeras intervenciones en el sitio y análisis preliminar de cerámicas históricas (Río Blanco-Camino internacional, Los Andes, Chile)"*. Esta investigación presenta los resultados de las primeras excavaciones arqueológicas en uno de los refugios del sistema de postas reales construidas en el siglo XVIII en la cordillera andina, conocidos como las "Casuchas del Rey". Mediante prospecciones sistemáticas, excavaciones estratigráficas y análisis del material cerámico histórico, particularmente lozas y cerámicas vidriadas, los autores reconstruyen la secuencia de ocupación del sitio El Juncalillo y los procesos que dieron forma a su registro arqueológico. El trabajo combina la evidencia material con fuentes documentales y relevamientos historiográficos para identificar los diversos momentos de uso y refacción de la estructura, cuya ocupación se extendió desde el siglo XVIII hasta el XX. El análisis cerámico sugiere una coexistencia de producciones regionales (vinculadas a talleres de Mendoza) y piezas importadas desde Europa, lo que aporta información clave sobre las dinámicas de circulación y consumo en el contexto del tránsito intercordillerano. Además, se destaca el valor patrimonial del sitio, declarado Monumento Histórico Nacional en 1984.

En cuarto lugar, el trabajo de Mariana Sacchi, Mario G. Maldonado., Ramiro Barberena y Gustavo F. Lucero versa sobre el *"Estudio preliminar de arqueología distribucional en la región de Melipeuco, Araucanía Andina, Chile"*. Los autores presentan los primeros resultados de un muestreo sistemático en la microrregión de Molulco (Melipeuco, Chile), enfocado en el análisis de la distribución espacial del registro lítico superficial, con el objetivo de comprender las estrategias humanas en ambientes boscosos. Los análisis tecno-tipológicos permitieron identificar a la obsidiana como la materia prima predominante (98%), en sus variantes negra, gris veteada y atigrada. A su vez, mediante análisis geoestadísticos se observaron patrones espaciales diferenciados, como la concentración de núcleos cerca de fuentes de aprovisionamiento en zonas altas y la dispersión de artefactos formatizados en áreas bajas, sugiriendo un sistema secuencial de producción lítica. Desde una perspectiva distribucional, estos resultados permiten discutir los modelos de circulación y obtención de obsidiana del volcán Sollipulli, así como los sesgos tafonómicos derivados de la cobertura vegetal y la acción de procesos erosivos, proponiendo metodologías para futuras investigaciones en ambientes boscosos complejos. Asimismo, las evidencias dan cuenta de la importancia de este espacio como posible área internodal, en el marco de una red más amplia de interacción humana entre ambas vertientes andinas.

El quinto artículo, titulado *Análisis de la organización y uso del espacio en el conjunto de estructuras monticulares "Isla de los Talitas" (Rocha, Uruguay)*, de Nicolás Gazzán, Cristina Cancela Cereijo y Camila Gianotti, brinda un análisis de la tecnología lítica y la distribución espacial de los materiales recuperados en Isla de los Talitas (Uruguay). Este sitio presenta variadas estructuras monticulares de distintos tamaños y morfologías, que muestran una recurrencia constructiva y habitacional en la región de los bañados de India Muerta, con posterioridad al 4000 AP. El trabajo involucra perspectivas diacrónicas y sincrónicas, mediante el empleo de diferentes técnicas y estrategias analíticas para el estudio del sitio (p.e. excavación, análisis de la cultura material, multi proxies). Del estudio se desprenden patrones tecnológicos y ocupacionales de las diversas estructuras monticulares a lo largo de más de tres milenios, lo que permite avanzar en el conocimiento de las dinámicas constructivas, la formación de los sitios y las estrategias de ocupación de estos ecosistemas inundables.

El sexto trabajo, elaborado por Mercedes Grisel Fernández y Pablo Marcelo Fernández, lleva el título de *"Menú para dos. La interpretación de restos de armadillos (Chlamyphoridae) en conjuntos arqueológicos del centro-norte de Patagonia (Argentina)"*. A través de un enfoque tafonómico que integra datos etológicos, etnohistóricos, históricos, experimentales y naturalistas, los autores analizan los restos de armadillos en trece contextos arqueológicos del noroeste de Chubut y el suroeste de Río Negro (Argentina), con el objetivo de evaluar su aprovechamiento humano y el rol de este tipo de recursos en la formación del registro arqueológico. A pesar de su baja representación taxonómica, se identificaron evidencias de consumo de estas especies durante el Holoceno tardío, así como un caso de aprovechamiento con fines artefactuales. Asimismo, se observó la influencia de otros carnívoros en la acumulación de restos, especialmente en los contextos de estepa, incluso en aquellos con evidencias de aprovechamiento humano. El trabajo subraya la importancia de considerar múltiples actores tafonómicos para interpretar la presencia de estos animales en contextos arqueológicos, aportando nuevas perspectivas sobre las estrategias de subsistencia.

Los últimos contenidos que integran este fascículo corresponden a dos notas de investigación. La primera de ellas se denomina *"Nuevas dataciones sobre restos humanos del centro de Argentina y su aporte a la discusión del poblamiento de la región"* y fue escrita por Silvia Cornero, Diego Rivero, Gustavo Politis y José M. Capriles. En este estudio se presentan nuevas dataciones de dos individuos procedentes de los enterratorios de Jesús María y Ascochinga, ubicándolos en el Holoceno medio del centro de Argentina. A partir de estudios isotópicos se observó que el individuo de Jesús María muestra una dieta vinculada eminentemente al consumo de guanaco y armadillo, mientras que el de Ascochinga sugiere una menor ingesta de presas de alto nivel trófico, asociada con un mayor aporte vegetal. Estas diferencias apuntan a estrategias adaptativas diferenciadas entre valles serranos y llanuras, posiblemente vinculadas a redes de intercambio y ocupación territorial más estable. Estos resultados no solo aportan cronologías críticas para el poblamiento regional, sino que también invitan a reconsiderar los procesos de colonización temprana, así como las estrategias de movilidad y las prácticas funerarias en la región.

Por su parte, la segunda nota, titulada *"Primeros datos de cronología absoluta para la arqueología del Parque Nacional Bosques Petrificados de Jaramillo (Santa Cruz, Argentina)"*, corresponde a Lucía Magnin, Rocío Blanco y María Rodríguez Ceja. Las autoras presentan una primera aproximación a la cronología absoluta de las ocupaciones del Parque Nacional Bosques Petrificados de Jaramillo, ubicado en la provincia de Santa Cruz (Argentina). A partir de sondeos realizados en tres sitios localizados en las inmediaciones de la cuenca de la Laguna Grande fue posible recuperar restos óseos de mamíferos grandes, probablemente guanacos, cuyos fechados radiocarbónicos ubican la ocupación humana del área durante el Holoceno tardío, desde hace al menos 2400

años AP. Estas evidencias constituyen un aporte significativo al estudio cronológico de este sector de la Patagonia meridional, aportando las dataciones más tempranas asociados a parapetos.

Finalmente, reiteramos nuestra invitación a toda la comunidad arqueológica nacional e internacional a participar con sus artículos, notas, comentarios críticos, reseñas bibliográficas y resúmenes de tesis en la construcción y recreación continua de la revista ARQUEOLOGÍA. De esta manera, reafirmamos nuestro propósito de continuar consolidando un espacio abierto a la multiplicidad de temáticas y abordajes teórico-metodológicos provenientes de distintas áreas geográficas, a nivel nacional, regional e internacional, que caracterizan el desarrollo de la arqueología contemporánea como disciplina.

Comité Editorial